
 

 

回憶師父，我們心中不朽的存在 
恒懿法師 2025年 4 月 13 日中午講於金佛聖寺 

 

諸佛菩薩，師父上人，各位法師，各位善知識：阿彌陀

佛！今天是師父上人的聖誕，也是我出家三十五年。 

我們中國有「三不朽」：就是立德、立功、立言。師父上

人他完全做到這三不朽，所以他在我們心目中永遠就是

不朽的存在。 

「立德」，就是師父的功德力，讓我們有個榜樣可以追

尋。 

「立功」，就是師父所做的事情，都是為我們眾生。 

「立言」，當然就是師父講了許許多多的法。 

師父無時無刻都在教化我們。以前我在家做居士的時候，常常載師父從金山寺

到萬佛城，或者從萬佛城到金山寺。從萬佛城到金山寺，師父永遠都是一大早

天都還沒有亮，早課的時候就出發了。你們

知道為什麼嗎？因為到金山寺那邊有一座

橋，叫作「金門橋」，過橋要繳過橋費，但是

早上五點半之前就不用錢。過橋費是兩元或

兩元五角（美元），但師父每一次去都一定是

那麼早。師父曾經說過：「我這樣來來回回，

不知道省了多少錢啊！」 

這是我聽來的，正確的消息是我哥哥（魏果

時居士）告訴我的。有一次，有兩位比丘他們開車經過金門橋，因為出家眾身

上通常不帶錢，結果經過金門橋他身上沒有錢，那個人就讓他過了。回去他們

就很開心地跟師父說，師父叫他們馬上轉回去還那個過橋費。師父教導我們，

我們能夠省的一定要省，但是我們不能夠欠缺別人，該給的一定要給。 

師父一向很節省，剛好桌上有一張衛生紙，他說：「你看！這張衛生紙已經用過



 

 

了，我還是會繼續用。」有些人會說：「師父！這個不衛生啊！」但是師父說：

「我不管這個，我都會用。」從那時候起，我每次用完衛生紙，一定放到口袋

裏面。這就是身教，親眼看師父這麼做，我們就會跟著做，身教真是很重要！ 

以前也常常跟師父去看地，尤其一些漂亮的地，師父都會去看，我也跟師父去

看了好幾次。師父有一次就跟我講，他用很急切的口吻說：「我真的要趕快找一

塊很好的地給我的弟子修行！」聽到這裏我就很感動，我們有這樣的師父，真

的是難能可貴！ 

有一次跟師父去看地，在山上一個很漂亮的地方，一塊很大的地，房子也很漂

亮。我們去看房子時，我的印象很深刻，有一間房間非常大，屋裏頭沒有柱

子，大概比我們佛殿還大。裏面裝滿了什麼呢？都是打獵的標本，滿屋子都是

標本，大到熊，猴子、蛇，什麼都有。這個主人到處打獵，並且自己親手製作

標本，那個房子常年保持一定的溫度、濕度。我很驚訝，師父每站到一個動物

面前，就拿著他的拐杖敲一敲。那時我不曉得要問師父他這麼做有什麼意義，

後來有人告訴我，這個屋子的主人過去世被人家欺負，被這些他打獵過的動物

欺負，所以他發願，無論多遠，他都要找到他們報復。 

你看我們人的瞋恨心多可怕！也可以知道，我們有生之年，真的不要對不起別

人，也不要欺負人！ 

這一點讓我突然想起來，師父 1988 年到馬來西亞弘法，師父不管去東南亞，去
哪裏，所到之地都有很多人要找師父，求師父幫忙。 

有一次，有一個人，他有點胖胖的，說他身體

不好，很煩惱，請師父幫忙。師父就問他：「你

是做什麼職業？」他說：「我是屠夫，殺豬

的。」師父就叫我們看，說：「你看這個人，他

前生就是豬，他的樣子就是豬那樣子；因為前

生是豬，今生就想殺豬來報復。」所以師父就

跟他講說：「你今生不要再做屠夫了，不然冤冤

相報，你下輩子要變成豬了，這樣永遠沒辦法

脫離輪迴！」 

這些是跟師父在一起，實實在在的例子站在我們眼前。 

我現在又想到一件事情，有一次在萬佛城，有一位居士是從佛羅里達（State of 



 

 

Florida）來，她有事情要找師父，讓我陪她見師父。她跟師父講她很煩惱，她
很想修行，她本身有點境界，師父說她過去生修過四十二手眼，所以今生就會

有點境界。她說她想修行，可是先生執著她，離不開她，她不知道該怎麼辦。

師父就說了：「她的先生過去世是她的媽媽，因為她過去世體弱多病，很早就往

生了，所以她媽媽一直很自責沒有好好照顧她，今生就做她的先生來照顧她，

一定要照顧她。」 

我聽到這個，心裏就覺得：「哎呦！怎麼這麼噁心，媽媽又變成先生？」我就跟

師父講：「師父！怎麼這麼可怕！又是先生、又是媽媽的，都是同一個人？！」

你們有沒有這種感覺？師父就說：「我們六親眷屬，生生世世都互為父母、子

女、兄長、朋友，甚至敵人。」所以我們今生今世不管對任何人都不要執著，

不管他是對你好的，還是不好的。不好也不要產生怨恨，好的也不要產生執

著：「哎呀！這個太好了！我們生生世世都要在一起！」不要這樣想。師父說：

「甚至連師父都不要執著！」所以這一點就也是像他們說的，「我們今生面對

的，過去是什麼，我們不知道。但是我們碰到好的，我們就結善緣，惡緣的話

自己就放下。 

這是我現在可以想到跟師父之間的對話、相處，所得到的感受。 

師父曾經說過，他都是用四十二手眼來救人。我每次開車載師父，師父坐在後

座從來沒有休息、睡覺，不像我們一上車就睡覺。他是一直盤著腿修四十二手

眼。甚至我們去台灣、馬來西亞等等的地方，法會結束後大家都會排隊頂禮師

父。我那時候就開始注意師父，發現師父都在修四十二手眼。有一張師父的畫

像，他坐著手這樣，也是在做四十二手眼。 

以前，晚上師父在萬佛城的時候，晚上大家會去妙語堂聽經，師父也會去。通

常我們就在上面講法，有時候我們會研究經典，師父就在下面聽。那個時候，

師父也在修四十二手眼。四十二手眼對他來講，是熟的不能再熟了，但他永遠

都在修，就是這樣利益眾生。 

有一次從洛杉磯開車要回到聖城，中間需要停車加油什麼的，師父就會下車，

然後對著天空一直唸一直唸，也是在救度眾生。 

所以師父顯現給我們的，除了教我們，他也會做，這個就是我們的榜樣。我們

有時候如果開始懈怠、我們不懂事的時候，想想師父的話，我們就會趕快端正

自己。 



 

 

所以師父說過，他沒有一樣事情是為他自己，他做任何事情都是為眾生、為他

徒弟等等，所以我們信任這個師父。 

我記得我們去歐洲的時候，在倫敦的一個大教堂講法，下面有上千人，師父講

說：「我願意將你們這些會下地獄的業，由我來擔，我為你們下地獄！」當場很

多人都很感動。這就是師父，他說他沒有一根毫毛的心是為他自己。 

我們很幸運有這個師父，所以我們應該以他為榜樣。 

今天就講到這裏，阿彌陀佛！ 

 

 


